

à coups d'épée n'existe plus. Plus de provinces, plus de vaux, plus de forteresses, plus même de Capitale; devenue tour à tour la proie des Armagnacs et des Bourguignons elle a fini par ouvrir ses portes aux Anglais. Plus de Roland, ni de Beaumanoir, ni de Duguesclin, les derniers preux dorment, les uns dans les champs d'Azincourt et de Verneuil, les autres comme Richemont gémissent captifs dans les vieux doujons de la Tamise. Quant aux rares survivants de ces rencontres de géants, ce sont plutôt des chefs de bande pour qui "la guerre est une simple piraterie" et qui s'écrient insolemment que "si Dieu le Père se faisait soldat Il se ferait pillard". Comment voulez-vous qu'il y ait encore une France? Il n'y a plus de roi. Il est devenu fon et une femme sans pudeur, sans coeur, sans patriotisme la misérable Isabeau de Bavière lui a fait signer le plus honteux des traités par lequel la couronne de son fils doit passer à un étranger. Et le Dauphin, Charles, qui devrait travailler à reconquérir sa couronne, savez-vous ce qu'il fait? Il passe son temps à danser la pavane dans les châteaux auollis de la Loire. D'ailleurs à quoi bon lutter? Est-ce bien même le vieux sang des Capets qui coule dans ses veines? Il ne croit plus à sa royale descendance... Une seule ville restait encore: Orléans! Orléans, le coeur de la France! Le coeur est le centre de la vie, le dernier boulevard de la résistance humaine; mais que pourrait dites-moi, le coeur le plus vaillant quand le sang destiné à l'alimenter est tari? Que pourrait l'épée la plus solidement trempée quand la main qui la porte ne peut plus s'en servir? Que pourrait contre le temps la ville la plus puissamment fortifiée, même avec nos armements modernes? Caché derrière des bastions et des tourelles en fer, on peut défier les schrapnels, les obusiers et les canons de treize pouces, on ne résiste pas à la faim! C'est la famine qui a fait tomber Paris aux mains de Bismark, c'est la famine qui a contribué à amener la chute de Port-Arthur, c'est aussi la famine qui allait avoir raison des derniers défenseurs d'Orléans! Pauvre France! Elle va donc finir et faire place à une rivale?...

Eh bien! non, Mesdames et Messieurs, le Ciel ne fut pas de cet avis. Quand arrive le moment de la désespérance humaine, c'est alors que Dieu se montre. Il va donner au pays une Libératrice, une âme d'élite qu'il appellera "sa fille" et réaliser une vieille prophétie, que le